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法務部矯正署金門監獄外部視察小組112年度第4季視察報告 

 

製作日期：113年1月11日 

一、委員組成 

召集人：李金治 

委員：顏郁芳、曾杏榕、鄭憲章(連江視訊與會) 

二、本季視察業務概述 

(一) 收容人戒護管理與戒護安全業務: 

1. 業管科室簡報業務辦理情形。 

2. 戒護人力、各類接見、收容人生活改善設施、運動、教化活動、衛生、給養及作業等業務辦理情形。 

(二)「外部視察小組」專用意見箱本（112）年第4季收容人陳情情形： 

1.相關依據規定。 

2. 外部視察小組專用意見箱開啟紀錄檢視。 

3. 本季收容人陳情情形。 

（三）委員與收容人面對面訪談： 

1.了解收容人在監執行及處遇等相關措施及辦理情形。 

2.分享訪談內容及相關意見，俾供機關精進作為之參酌。 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 
視察小組建議 

(由視察小組提出具體建議) 
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收容人戒護管

理與戒護安全

業務 

一、視察重點及說明: 

了解機關戒護科業管各項業務辦理情形，並就簡

報內容提問下列事項： 

（一）請教機關目前有多少人數，有使用無障礙空

間廁所的需求（年長者或身心障礙者）？ 

（二）機關收容人使用的電熱水器種類，是否會有

使用一段時間就無熱水供應的情形？ 

（三）有關收容人伙食費，一般受刑人77元，少年

受刑人130元，請問這部份的費用分配是否全

國均一致？其額度是否會跟隨每年通膨指數做

調整；另外在近年民生物價通膨嚴峻的情況

下，機關在採買食物上是否有遭遇困難？ 

（四）收容人戒護外醫目前除了金門醫院之外，有

無其他的管道如診所可支援？ 

（五）本年有發生收容人較重大的戒護事故嗎？若

有，請教機關這邊的處置方式？ 

（六）少年的伙食費額度比一般受刑人幾乎多了快

一倍，不知機關是如何進行運用？ 

（七）藉由簡報知悉收容人戒護住院對機關的戒護

警力安排影響頗大，不知是否有委員可以提供

協助的地方，可代為聯繫向金門醫院表達機關

一、有關受刑人出監之前技職專班的部

份，機關能配合在地金門農工，提供師

資教育輔導，個人覺得這合作模式很

好，建議機關可持續評估、推廣應用不

同的技術領域。 

二、有關機關建議與金門醫院簽約設置

收容人專屬戒護病房事宜，經向院方反

應後，院方表示近年收容人因病戒護住

院次數少，若設置專屬病房使用率將行

偏低，且考量近日醫院佔床率日益增高

情形，恐將會有浪費醫療資源之疑慮。

另外，專屬病房的設置常需加設監視錄

影設備及多道鐵門，縱然專屬病房無收

容人使用而改為一般病房提供民眾使

用，則易造成觀感及隱私顧慮；綜合以

上因素，建議暫緩設置待日後評估有實

際使用量的需求時，再行增設為宜。 
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意願？ 

二、機關列席視察會議回覆說明: 

（一）目前本監超過65歲的收容人有2名，療養有2

名，無障礙空間廁所於工場設置4間，舍房亦

有4間；另外也規劃了萬一有蹲式馬桶故障情

形，則換成坐式馬桶再裝設緊急鈴以敷使用。 

（二） 

1、收容人使用的電熱水器共有三臺幫浦，是電

加溫式的，於裝設之初就有將儲熱水桶容量

加大，再搭配採取盥洗時間控管，所以目前

收容人盥洗熱水都足敷使用。 

2、另外本監收容人盥洗用水已全面改換為蓮蓬

頭，評估水量節省很可觀；分配上機關是以

盥洗的時間做控管。 

（三） 

1、金門地區因位處離島，還有運費考量，費用

額度已較臺灣本島高。本監收容人伙食相關

採購係採取招標方式，以量制價相對便宜。 

2、考量戒護警力問題，本監目前外農場所種植

的蔬果種類多選擇容易照顧例如瓜類等為

主，蔬菜類目前都沒有種植；另外有種植的
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瓜類也都是給收容人使用。另外收容人還有

一項飲食補助費，可視需求調整使用。例如

若機關所處地理區域物價較貴，就可評估動

用支應。基本上目前的費用額度對於收容人

三餐的菜色、菜量都還足夠。 

（四）有關收容人戒護住院，目前本監與金門醫院

已簽定契約，故一律會先送金門醫院看診，

除非醫院評估後，另外轉診到別的醫療院

所，近日就有發生收容人後送到本島臺北榮

總；但另外一提的是，這情形對戒護警力的

影響很大，因為機載人數限制，同仁常需要

另外搭飛機於本島會合。 

（五）首先回答本年本監無發生收容人重大的戒護

事故。另外說明的是，考量監所一個人群密

集的場所，團體生活人際之間的糾紛在所難

免，故本監遇到收容人違規脫序的行為，情

節輕微者，我們一般都會先行予以勸導，若

經勸導不聽，再依「收容人獎懲標準表所列

違規行為態樣」予以懲處，而懲處的內容包

括停止購買物品、停止送入飲食，情節重大

者甚至還會移入違規舍，而這也會影響之後
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的假釋准駁。所以原則上，對於收容人輕微

違規本監都是採取勸導方式，除非違規行為

重大，事證明確，則依相關規定予以辦理懲

處。 

（六）本監少年收容人加一道菜是三餐都有，比成

年收容人多加一道菜。另外所有收容人的菜

單都會給營養師看過，熱量的部份亦會控管

以適度調整，這部份是有規定，本監也已簽

定相關契約。 

（七）有關委員詢問收容人戒護住院與戒護警力安

排事宜，目前本監與金門監獄尚無簽訂契約

設置收容人專屬戒護病房，若能簽訂將對本

監吃緊之戒護警力配置有非常大的助益。 

本（112）年

第4季收容人

陳情情形 

一、視察重點及說明: 

（一）「外部視察小組」收受陳情案件相關處置規

定。 

（二）小組專用意見箱開啟紀錄。 

（三）本季受理人員陳情案件統計。 

二、機關列席視察會議回覆說明: 

（一）依法務部矯正署112年4月11日法矯署綜字第

11202003920號函、監獄及看守所外部視察小

無 
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組實施辦法§16、外部視察小組工作手冊 v3版

等有關陳情規定辦理。 

（二）簡報說明本季意見箱開啟紀錄。 

（三）本季無收受人員陳情案件。 

委員與收容人

面對面訪談 

一、視察重點及說明: 

（一）透過訪談了解收容人在監執行情形及機關處

遇措施、有無意見反應。 

（二）訪談收容人0124翁Ｏ霖（男）、0035何Ｏ娟

（女）；訪談地點：戒護中心律師接見室）。 

1、今天訪談的收容人翁同學，是因吸食及販賣

二級毒品入監，刑期約5年已入監執行2年。

本次問他在金門監獄內生活的情形，另外有

無事項反應或陳情。翁先生回答目前適應都

還好，熱水澡也夠洗，飲食菜量也都足夠，

基本上沒有特別要反應的事情。另外有個小

插曲，有詢問他入監是因為吸食毒品，那若

假釋核准出去之後是否還會再吸食毒品，翁

員回答不確定，理由是依他的經驗大部分人

還是會再回頭吸食，他自己不願講沒有把握

的事，但也應該不會再去販賣毒品了，因為

刑責重很多，可見吸食毒品真的很難杜絕。
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總括來說，這位翁姓收容人對於金門監獄目

前的管理都沒有意見，或有要陳情的地方。 

2、 

（1）今天訪談的女姓收容人何同學，目前刑期

合計有7年多，已經服刑5年約剩下兩年多。

我關心詢問她在金門監獄的生活起居，她回

答都很好，主管對他們都很照顧。熱水的供

應也都夠用，寒流期間獄方提供的保暖物資

也都夠用；她還表示感謝監獄這邊教做燒

餅，因為入監之前是從事油條製作，之後出

監也許就可以來製作油條搭配燒餅。 

（2）詢問有關入監的原因，說明是因為販賣毒

品，但是是在不知情的狀況下去販賣；所以

我也跟她聊了一下使用毒品對國家、家庭下

一代的影響，希望她自己能夠有所省思 

（3）另代她向獄方轉達，表示她自己雖然是66

年次，但卻已滿頭白髮，所以希望三節懇親

的時候，獄方可不可以核准染髮，讓家人來

看的時候，不要看起來顯的蒼老，可以感覺

在這過得很好不要擔心；該收容人還特別說

明，只有在三節前才有需要染髮。 
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二、機關列席視察會議回覆說明: 

（一）本次訪談請委員隨機抽選二位收容人（若遇

收容人借提或接見中無法接受訪談時，則略過

另抽一位），本次兩位委員同時進行訪談，時間

約15分鐘，訪談結束後委員回到會議室，分享

本次訪談內容及意見以進行研討。 

（二）有關收容人所提之染髮需求，目前本監收容

人購買物品係以生活必需品為主，且因本監沒

有設置合作社的關係，所以購買物品都是透過

監獄代為購買，所以主要都以收容人生活必須

品為主；另外提供友監作法，以臺北女子看守

所為例，是可以染髮但顏色只能染黑色，不能

是其他較為花俏的顏色，給委員做參考。以上

會後再請場舍主管，就這名何姓女收容人的需

求進行了解，在不影響戒護生活管理的情形

下，基於親情人倫一般都會從寬考量，以上說

明。 

四、歷次視察建議處理情形： 

上一季視察建議事項： 

監所社工師、心理師或相關師級編制問 題，或可朝比照衛生福利部「強化社會 安全網計畫」，補助各縣

市衛生局以約 聘人員進用社工師、心理師或相關師 級，約聘人員以專業技術人員名額聘 用，為該單位
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總員額的一員，雖非公務 人員，但一樣有考核、升級、淘汰制 度。建議機關可以先朝這方向爭取。 

處理情形： 

於年度提列預算需求時，爭取機關內部上述人員的正式編制及額度，俾以特殊收容人輔導、教誨業務之

進行。 

五、附件:無。 


